



Habaquq

Notre Dieu ne dort jamais (1.5-6)

John L. Kachelman, Jr.

— Voyez, regardez parmi les nations,
Soyez dans la stupéfaction et la stupeur,
Car (quelqu'un) est en train d'accomplir en votre
temps une œuvre
Que vous ne croiriez pas si on la racontait.
Voici ! Je fais surgir les Chaldéens,
Ce peuple impitoyable et impétueux
Qui traverse des étendues de pays
Pour s'approprier des demeures
Qui ne sont pas à lui (Ha 1.5-6).

Le Marquis de Lafayette, soldat et homme d'état français qui lutta pour l'indépendance américaine, parla un jour de son emprisonnement dans une petite chambre. Il y avait un petit trou dans la porte de la chambre. Un soldat était posté devant le trou pour observer ses faits et gestes. Lafayette ne pouvait voir que l'œil du soldat, mais cet œil était toujours là. Jour et nuit, cet œil était là. Il dit : "C'était horrible. Je ne pouvais pas m'y échapper ni m'en cacher. Quand je me couchais, quand je me levais, cet œil me regardait toujours !" Le fait de savoir qu'il était toujours observé le dérangeait beaucoup¹. Cela illustre bien l'impact qu'a sur l'humanité un Dieu qui voit tout. Il fait craindre les pécheurs alors qu'il reconforte ceux qui sont pieux.

L'omniprésence de Dieu est une vérité incontestable. Nous lisons :

Où irais-je loin de ton Esprit
Et où fuirais-je loin de ta face ? (Ps 139.7).

L'omniscience (la connaissance de toutes choses) est un attribut que seul Dieu possède. Ce fait

¹Elon Foster, *New Cyclopedia of Prose Illustrations*, vol. 1 (New York : Funk & Wagnalls, 1870), 294.

s'apprend tôt dans la vie et constitue une vérité qui donne confiance aux saints ayant atteint la maturité. Cependant, en lisant notre texte, nous voyons qu'Habaquq l'avait oublié ! Il s'était plaint en 1.2-4 que Dieu avait soit oublié soit ignoré l'injustice en Juda. Le désespoir avait détruit l'espérance du prophète et l'avait empêché de vivre par la foi.

Après avoir écouté la plainte d'Habaquq, Dieu répondit à ses protestations (1.5-11). Dieu n'est pas un spectateur indifférent. Il ne permet pas que l'injustice reste impunie indéfiniment. Il défend sa gloire et châtie les pécheurs orgueilleux. La question d'Habaquq en 1.2 révèle qu'il pensait que Dieu était inactif et distant :

— Jusques à quand, Éternel,
Appellerai-je au secours
Sans que tu écoutes (...) ?

Habaquq se débattait dans les eaux de l'incertitude, sans le compas de la parole de Dieu pour le guider. Habaquq avait besoin de fortifier sa foi. En 1.5-6, cité plus haut, Dieu envoya donc un message pour diriger et donner l'espérance au prophète. L'espérance est garantie lorsque nous avons l'assurance que Dieu agit même si nous avons l'impression qu'il ne fait rien. À mesure que sa foi croissait, Habaquq était encouragé à croire que Dieu méritait sa confiance absolue malgré les catastrophes de la vie.

Les chrétiens peuvent se reconnaître en Habaquq en considérant sa faiblesse. Nous voyons les personnes justes persécutées et nous sommes tentés de penser que Dieu "dort" ou qu'il a d'autres occupations plus importantes

sur terre. Nous perdons de vue la vigilance éternelle de Dieu et nous oublions l'assurance du psalmiste :

Celui qui te garde ne sommeillera pas.
Voici, il ne sommeille ni ne dort,
Celui qui garde Israël (Ps 121.3-4).

Étudions la réponse de Dieu à la question d'Habaquq et observons comment sa vigilance éternelle fut montrée au prophète perplexe. Nous aussi, nous retrouverons l'espérance et nous renouvellerons notre confiance dans le Dieu qui peut nous "garder" !

DIEU OPÈRE TOUJOURS DES MERVEILLES (1.5)

Nous ne pouvons pas voir l'activité incessante de Dieu. Quand le stress de la vie nous accapare, nous ne nous focalisons pas sur le ciel car nous sommes absorbés par les soucis du monde. Par conséquent, nous "marchons par la vue" parce que notre foi est frustrée. Tel était le problème d'Habaquq, mais Dieu lui dit :

— Voyez, regardez parmi les nations,
Soyez dans la stupéfaction et la stupeur,
Car (quelqu'un) est en train d'accomplir en
votre temps une œuvre
Que vous ne croiriez pas si on la racontait.

L'exclamation de la déclaration divine remua la foi d'Habaquq et le sortit des griffes du désespoir. Le texte annonce : "Regardez ! Observez ! Émerveillez-vous ! J'agis !" Même lorsqu'Habaquq accusait Dieu d'être indifférent, Dieu dirigeait les événements sur terre pour accomplir son dessein.

Ce message encourageant est communiqué par le terme "œuvre". Ce mot se réfère au travail diligent d'un artisan qui utilise ses aptitudes pour compléter un projet. Il peut décrire l'ouvrage d'un charpentier, d'un potier, d'un maçon ou de tout autre artisan expert². Quand l'artisan commence à travailler, le spectateur profane ne voit aucun plan ; tout semble chaotique. Cependant, grâce à l'habileté du maître artisan, l'œuvre prend rapidement forme et sa beauté émerge. Quand l'objet est achevé, on comprend l'intention initiale ! Cela nous aide à comprendre comment Habaquq voyait l'œuvre de Dieu en

Juda. Au début, tout ne semblait que ruine. Le prophète pensait que Dieu ne maîtrisait plus la situation. Il devait patienter et permettre que le Maître Artisan exerce son art. L'aboutissement révélerait un dessein planifié dans lequel Dieu avait toujours tout dominé. Si nous désirons que le Maître Artisan crée des œuvres merveilleuses quand la vie devient décevante, notre foi sera renouvelée (cf. Ps 106.1 ; 118.1, 29).

Habaquq apprit autre chose concernant "l'œuvre" de Dieu qui l'aida à fortifier sa foi. Dieu lui dit que son œuvre serait tellement extraordinaire que le prophète serait émerveillé. Il n'y a pas de comparatif en hébreu. Afin d'accentuer quelque chose sans comparatif, l'écrivain hébreu répétait ses paroles. Cela se voit dans la façon dont le mot "saint" est utilisé pour décrire Dieu. Puisque l'hébreu ne permet pas de dire "plus saint que", il répète le mot saint. Il y a, par exemple, le "saint des saints" dans le tabernacle. Quand Ésaïe eut sa vision de la majesté du ciel, il entendit les séraphins crier : "Saint, saint, saint est l'Éternel des armées" (Es 6.3). C'est ainsi que l'idée de la sainteté absolue était communiquée. Ce langage se retrouve au verset 5. L'expression hébraïque est une double exclamation ("Soyez dans la stupéfaction et la stupeur") qui décrit l'étonnement complet du prophète en voyant le résultat de "l'œuvre" de Dieu³.

Dieu se déclarait capable de corriger l'injustice. L'injustice ne resterait pas impunie car Dieu rétribuerait de manière étonnante. Israël comprenait aisément cette puissance stupéfiante. Jérémie écrivit au sujet d'un soulèvement contre Babylone mené par le roi Sédécias qui se retrouva de ce fait assiégé. Il n'avait aucun espoir de s'échapper. Le roi appela Jérémie pour qu'il consulte l'Éternel en se disant : "Peut-être l'Éternel agira-t-il à notre égard dans la ligne de tous ses miracles" (Jr 21.2). Le roi Sédécias se rendait compte que Dieu était capable de faire des œuvres étonnantes apparemment "impossibles". Habaquq avait besoin du rappel de l'Éternel pour l'aider à retrouver espoir en la vigilance de Dieu.

Les chrétiens ont à se souvenir de cette leçon quand ils luttent avec les injustices de la vie. Lorsque les problèmes et les frustrations survien-

² Voir R. Laird Harris, Gleason L. Archer et Bruce K. Waltke, *Theological Wordbook of the Old Testament*, vol. 2 (Chicago : Moody Bible Institute, 1980), 730.

³ F. C. Cook, *The Bible Commentary*, vol. 6 (Grand Rapids, Mich. : Baker Book House, 1871 ; reprint, 1981), 659.

ment, restons focalisés sur les merveilles de Dieu (cf. Jb 37.14, 16 ; Ps 72.18).

DIEU DOMINE TOUTES CHOSES (1.6)

Le manque de foi avait amené Habaquq à remettre en question la domination de Dieu. Dieu dit : “Voici ! Je fais surgir...” (v. 6). Cette simple affirmation souligne l’autorité absolue de Dieu. Dieu domine la situation même quand tout semble hors de contrôle (cf. Es 10.5-6 ; Jr 5.15 ; Am 6.14).

Dans sa déclaration à Habaquq, Dieu utilisa un “je” emphatique pour accentuer la nature absolue de sa puissance divine. Comme l’artisan soigne chaque détail de son œuvre, Dieu travaille minutieusement. Dieu fait attention à chaque détail en travaillant ; son œuvre achevée ne manquera pas d’atteindre son objectif. La domination absolue est la base de notre assurance que, quoi qu’il nous arrive, tout coopère “au bien” (Rm 8.28). Même dans la pire des situations, Dieu fera en sorte que son dessein soit accompli.

Dieu dit à Habaquq que les Chaldéens (les Babyloniens) châtieraient l’injustice de Juda⁴. Notez que Dieu énonça cette promesse avant que Babylone n’émerge comme puissance mondiale. Cette nation était connue pour ses pratiques barbares, mais n’était pas encore considérée comme jouant un rôle dominant dans le monde du Moyen-Orient. Dieu dit à Habaquq que les Chaldéens se fortifieraient et conquerraient Juda. Comment cela se pourrait-il ? Puisqu’il domine toutes choses, Dieu pouvait affirmer avec confiance que les Chaldéens deviendraient les maîtres des nations. Du fait de sa domination, même les nations les plus puissantes ne sont pas plus fortes que les plus petites ; chacune est “comme une goutte qui tombe d’un seau” (Es 40.15).

Cet exemple, ajouté à d’autres textes bibliques, devrait encourager les fidèles qui luttent avec

⁴ Les Chaldéens étaient une tribu sémitique qui vivait entre Babylone et le Golfe Persique. Ils s’étaient révoltés contre l’Assyrie et avaient obtenu leur indépendance en 612 avant J.-C.. Avec les Mèdes et les Scythes, les Chaldéens avaient détruit Ninive. Après une dernière victoire sur l’Assyrie à Karkemish, Babylone émergea comme souverain mondial incontesté. Juda avait rompu des alliances avec Babylone auparavant (cf. 2 R 20.12sv.), pensant que la puissance de l’Assyrie et de l’Égypte était supérieure à celle de Babylone. Quand l’Assyrie fut battue, Juda dut affronter la nation qu’elle avait trahie. Le royaume du sud fut bientôt envahi et tomba sous la domination babylonienne. En 597 avant J.-C., Neboukadnetsar envahit et asservit Juda. En 586 avant J.-C., le temple fut détruit et Babylone amena le troisième groupe d’Israélites en exil.

l’injustice. Dieu domine tout et sa domination nous garantit que la providence divine atteindra son objectif. Satan dut obtenir la permission de passer Pierre “au crible” et de tenter Job (Lc 22.31-33 ; Jb 2.6). Pourquoi ? Parce que Dieu domine tout ! Pour méchant que soit Satan, il ne peut pas tenter les chrétiens au-delà de leurs forces (1 Co 10.13). Pourquoi ? Parce que Dieu domine tout ! Même quand l’adversité s’abat sur les chrétiens, ils sont plus que vainqueurs si leur foi reste ferme (Rm 8.35-39). Pourquoi ? Parce que Dieu domine tout !

Un texte illustre ce point mieux que tout autre : Genèse 50.20. Les frères de Joseph le haïssaient ; ils le trahirent, le jetèrent dans une citerne dans le désert et le vendirent comme esclave. Les mensonges de la femme de Potiphar, les songes des prisonniers et l’ingratitude de l’échanson constituèrent des épreuves supplémentaires. Pourtant, finalement, Joseph dit à ses frères avec confiance : “Vous aviez formé le projet de me faire du mal, Dieu l’a transformé en bien, pour accomplir ce qui arrive aujourd’hui.” Admirez-vous la foi étonnante de Joseph ? Voyez-vous la domination stupéfiante de Dieu sur toutes choses ?

Lorsque vous vous sentez isolé et maltraité parce que l’injustice et le mal abondent, souvenez-vous de ce qu’Habaquq avait oublié : Dieu domine toutes choses.

DIEU EST CAPABLE D’ACCOMPLIR TOUTES CHOSES (1.6)

Lisez la prophétie concernant les Chaldéens (Babyloniens). Habaquq devait se rappeler que Dieu œuvrait pour accomplir son dessein.

L’histoire confirme que Dieu travaille de manière délibérée pour atteindre son objectif. C’est un fait indéniable ! Babylone ne constitue qu’un exemple parmi de nombreux autres qui montrent que Dieu utilisa des nations méchantes et des circonstances difficiles pour accomplir son dessein. Quand Dieu utilise des nations ou des peuples méchants, il ne les force pas à être ses instruments. Dire qu’il choisit un peuple puis qu’il le prédestine à une vie de méchanceté est un blasphème. Dieu donne à chacun — même au plus méchant — la liberté de choisir de lui obéir ou de lui désobéir. Quand le choix est fait, Dieu travaille selon ce choix pour accomplir sa volonté.

Ésaïe annonça clairement que le dessein de Dieu s’accomplit quelles que soient les actions

des hommes (Es 14.24, 26-27).

Comment pouvons-nous avoir confiance en l'accomplissement du dessein de Dieu ? Quand nous sommes entourés de crises, quand tout va mal, quand les amis nous abandonnent et les ennemis abondent, quand nous ne pouvons voir que l'injustice et le mal, comment pouvons-nous savoir que "toutes choses coopèrent au bien de ceux qui aiment Dieu" ? Nous pouvons le savoir parce que Dieu est le Seigneur Souverain dont les objectifs seront atteints. La volonté de Dieu se réalisera sans aucun doute ; personne ne peut faire échouer Dieu ! (Jr 4.28). Avec une pleine confiance, consolons-nous en disant : "L'Éternel des armées a pris cette résolution : qui l'annulera ?" (cf. Rm 8.31sv.).

DIEU VOIT TOUTES CHOSES (1.6)

Habaquq devait se rappeler que Dieu connaissait le péché de Juda et la cruauté de Babylone. Il l'appela "ce peuple impitoyable et impétueux" (1.6). Le mot "impitoyable" se réfère au traitement sauvage et implacable à l'égard des autres. Les Babyloniens remporteraient la victoire sur Juda et cette victoire serait marquée par la violence. L'emploi d'une nation si féroce choqua Habaquq. (Dieu l'avait prévenu : "une œuvre que vous ne croiriez pas si on la racontait" [v. 5]). Cependant, le fait que Dieu utilisa Babylone pour châtier Juda ne signifie pas qu'il approuvait la barbarie de Babylone. Bien que Dieu, par sa puissance, ait fait "surgir" cette nation "impitoyable", elle était également sous le regard vigilant de Dieu !

Puisque Dieu domine tout, même les personnes violentes, impétueuses et méchantes devront rendre compte de leurs actions !

En tant que chrétiens, nous sommes frustrés de voir que Dieu permet qu'un mal hideux serve à châtier une injustice moindre. Notre gouvernement a approuvé l'homosexualité, légalisé le meurtre de bébés, toléré l'euthanasie et détruit le fondement de la famille. La violence gratuite transforme nos villes en zones de guerre. Les politiciens ayant des valeurs chrétiennes sont vaincus par ceux qui exhibent ouvertement leur immoralité. Comme Habaquq, nous secouons la tête en confessant : "Je ne sais pas ce que Dieu fabrique." Nous nous sentons incapables de reconforter ceux qui ont été frappés par la tragédie. Frustrés, nous disons : "Je ne peux pas expliquer ce qui se passe. Je n'en sais rien !" Lorsque ces questions vous troublent, tirez reconfort des paroles prononcées au 1.5-6 et sachez que Dieu voit toutes choses.

CONCLUSION

Quelle réponse Habaquq reçut-il quand il vit les méchants opprimer les personnes pieuses ? En regardant sa société, il ne put que secouer la tête, incrédule, et marmonner : "Je ne comprends tout simplement pas comment Dieu peut permettre que cela arrive !" Dieu répondit aux interrogations du prophète en lui rappelant qu'il ne dort jamais, qu'il sait tout ce qui se passe dans le monde et vengera les justes ! ■